
Правописание корней с 
чередованием

Довыдова А.В.,
учитель русского языка и литературы
высшей квалификационной категории

ГБОУ СОШ №1234

А

О Е

И
? ?



Корни с  чередованием

Е//И

твор/тва
р

скак/скоч

лож/лаг

кос/кас

плав/плов/пл
ыв

зор/зар

гор/гар
раст/ращ/р

ос

мак/мок
равн/ров

н

клон/кла
н

А согл
.

Значение 
слова



Корни с чередованием Е//И

• бер – бир-А
• блест – блист-А
• дер – дир-А
• жег – жиг-А
• мер – мир-А
• пер – пир-А
• стел – стил-А
• тер – тир-А

N.B.

Омонимичные 
корни:

• мер – мерить, 
измерять

• мир – мирный, 
мириться

Исключение:

СочетАть - 
сочетАние

А

•соберу – собирАть
•блестит – блистАть
•задерет – задирАть
•поджег – поджигАть
•замер – замирАть
•отпереть – отпирАть
•расстелить – 
расстилАть
•потереть - потирАть

Выбор орфограммы зависит 
от суффикса  -А-



Корни с чередованием О//А

• кос – кас-А
• коснуться – 
касАться

• лож – лаг-А
• преложить - 
предлагАть

N.B.

Омонимичные 
корни:

• Кос – коса, косить

А

Выбор орфограммы зависит 
от суффикса  -А-



Корни с чередованием А
(Я)//ИМ,ИН

• сжать – сжимАть 

• примять – 
приминАть,

• внять – внимАть
• поднять – 
поднимАть

• занять – занимАть
• нажать – 
нажимАть

• начать – начинАть
•  снять – снимАть

А

Выбор орфограммы зависит 
от суффикса  -А-



Выбор орфограммы зависит 
от ударения

Под ударением
• гар
загар

• зар, зор
зарево, зори

• твар,твор
творчество

• клан, клон
кланяться, поклон

Без ударения
• гОр
загореть

• зАр
заря

• твОр
творец        Искл.: 
утвАрь

• клОн
поклониться



Выбор орфограммы зависит 
от следующей согласной
Перед С

• роС
выросли
Исключения:

• отрАсль
• рОсток
• РОстислав
• РОстов
• рОстовщик

Перед СТ, Щ
• раСТ
растение
• раЩ
выращенный

согл
.



Корень плав//плов//плыв

Большинство 
слов

пишется с А
 в корне:

плАвать,

поплАвок

п
л

в

плОвец
плОвчи

хаплЫвун – 

насыщенная водой 
почва



Выбор гласной зависит от 
значения слова

мак//мок
мОк – 

«пропускать 
жидкость, быть 
пропитанным 
жидкостью»

мАк – «погружать 
в жидкость»

мОкрый,
вымОкну
ть

мАкат
ь



Выбор гласной зависит от 
значения слова

равн//ровн
рАвн – 

«равный, 
одинаковый»

рОвн – 

«прямой, гладкий, 
ровный»

Исключени
я:
рАвнина

рОвесник

порОвну

урОвень

рАвняйтес
ь


